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INFOS LOCALES

Mairie de Gerbéviller
2, rue Maurice Barrès - 54830 GERBEVILLER

Tél : 03.83.42.70.33 - Horaires d’ouverture au public :
 du lundi au samedi de 8h00 à 12h,

 et mardi et vendredi de 16h00 à 18h.
Mail : mairie@gerbeviller.fr

site internet : www.gerbeviller.fr

Syndicat Intercommunal Scolaire de Gerbéviller
12, rue Maurice Barrès - 54830 GERBEVILLER

Tél : 03.83.42.81.29 - Horaires d’ouverture au public : 
Mardi 8h15-12h et Jeudi 13h30-17h30 
et sur rendez-vous avec la Présidente.

Mail : accueil@sis-gerbeviller.fr 

www.facebook.com/mairiedegerbeviller www.facebook.com/syndicatscolairedegerbeviller

www.facebook.com/mediathequedegerbeviller

Agenda des manifestations 2023 à venir

Horaires Divers Services 

Intramuros
Gerbéviller, ses assos, ses commerces sont sur intramuros!

Médiathèque Municipale  
4, rue Maurice Barrès – 54830 GERBEVILLER

Jean-Christophe Picot, Assistant de conservation
Tél : 03.83.42.71.58 - Horaires d’ouverture au public :

Mardi : 15h à 17h30 
 mercredi : 10h à 12h et 14h à 18h 

 vendredi : 15h à 18h 
Samedi : 9h à 12h

Mail: mediatheque@gerbeviller.fr

Agence Postale Communale 
8, bis rue Carnot  – 54830 GERBEVILLER

Tél : 03.83.42.04.78 - Horaires d’ouverture au public :
Lundi : 8h30 à 12h et de 14h à 16h

Mardi : 8h30 à 12h
Mercredi : 8h30 à 12h et de 14h à 16h

Jeudi : 8h30 à 12h
Vendredi : 8h30 à 12h et de 15h à 17h30 

Samedi : 8h30 à 12h

Dimanche 27 août    Orgue et trompette, les Amis de l’Orgue, église Saint-Pierre.
Samedi 9 septembre   Fête des associations, journée, gymnase.
Du 22 septembre au 25 septembre   Expo photos ‘’Elles cultivent’’ Ludmilla Cerveny, Chapelle des Arts. 
Vendredi 29 septembre   Spectacle de stand-up (humoristes) 20h, Salle des 3 coups. 
Dimanche 8 octobre   Orgue et violon, les Amis de l’Orgue, 16h, église Saint-Pierre.
We des 14 octobre 15 octobre «Sentier des Arts» 2ème édition, salle des fêtes, chapelle des arts, maison des associations et médiathèque.
Dimanche 21 octobre  Course rose en Mortagne.
Du 12 octobre au 12 novembre  «Festimioches» pour plus de renseignements s’adresser à la médiathèque au 03.83.42.71.58.
Vendredi 17 novembre  Soirée beaujolais comité des fêtes, salle des fêtes.
Samedi 25 novembre   Broc à jouets, 9h-18h, à la salle des fêtes.
Dimanche 3 décembre   Salon des saveurs gourmandes, 9h-17h30, à la salle des fêtes.

Commemoration de la victoire du 8 mai 1945

C’est devant le monument aux morts, sur la place de la Mortagne, que Noël 
Marquis, a commémoré la victoire du 8 mai 1945. Il a lu un discours de 
la Ministre de la Mémoire et des anciens combattants ; ce fut l’occasion, 
également, de rendre hommage aux militaires morts pour la France.
Les jeunes écoliers et collégiens ont déposé des gerbes et chanté la 
Marseillaise sous les yeux de leurs parents, des élus, des anciens combattants, 
des membres du Souvenir Français, des membres des forces de l’ordre, des 
sapeurs-pompiers et des habitants de Gerbéviller.

Fête des assos
ASSOCIONS-NOUS !
Une belle journée en perspective à noter dès maintenant sur vos agendas de la 
rentrée :
La Fête des Associations aura lieu le 9 septembre 2023 de 10h à 16h au gymnase 
de Gerbéviller. Elle signera la fin de la période estivale et avec la rentrée, le retour à 
nos occupations habituelles. Ce rendez-vous incontournable permettra à tous, petits 
et grands, de découvrir ou redécouvrir sur un même site, en une même journée, un 
éventail des activités proposées toute l’année par l’ensemble des associations de 
Gerbéviller. Vous pourrez inscrire vos enfants aux clubs qui auront votre préférence, 
rencontrer leurs responsables, profiter des animations et démonstrations organisées 
pour l’occasion.
L’entrée est gratuite, nous vous espérons nombreux ! Bernard SÉNÉ
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ÉDITO

G
La vie de chacun d’entre nous est une aventure privée. Elle a pris corps sur des terres 
historiques ou familiales. Elle nous a enseigné des apprentissages, des espérances, 
des résolutions.
Pour toutes et tous, elle se prolongera par une vie communautaire choisie ou imposée.
Nul ne peut prétendre renier le passé, son passé.
Il est vrai que le modernisme du XXIème siècle laisse peu de temps aux hésitations, aux 
regrets. Notre société moderne avance vite, très (trop ?) vite. Pourtant que de leçons, 
d’enseignements tirés du passé, de l’histoire.
Solidement bâtie sur des terres ancestrales, Gerbéviller peut s’enorgueillir d’un passé 
noble, d’une histoire remarquable. Que d’aventures, de prouesses, de réalisations ont 
jalonné l’histoire de notre commune.
Cependant, sans nous détourner de ce passé, nous devons nous projeter vers l’avant, 
l’heure n’est plus aux souvenirs, elle est à l’avenir.
Avec vous, avec une équipe municipale motivée, je m’efforce de construire, de bâtir 
un avenir, une prospérité digne de notre commune, acceptable par tous, souhaitable 
pour tous.

très cordialement,
Le Maire, 
Noël MARQUIS

erbévilloises, Gerbévillois

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant que le mauvais 
d’un pas ferme  »

- Saint Augustin -

Nos projets, nos idées sont un peu les vôtres, jeunes et moins jeunes habitants de Gerbéviller.
Il faut savoir aussi dire adieu aux rêves irréalistes, à des espoirs envolés et à certains symboles de notre propre jeunesse, et 
aussi se rappeler que s’il est dur d’échouer, il est pire encore de n’avoir jamais tenté de réussir…. !
Sachons tous prendre le temps de vivre en harmonie, en solidarité et dans un respect mutuel, bénéfique à tous.

  « La sagesse est un trésor qui n’embarrasse point »
- Jean De La Fontaine -

Je vous souhaite une belle rentrée,
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La brasserie Noël de Gerbéviller : près de 50 ans de prospérité (1870-1914)

La bière, cette délicate boisson qui pétille, véritable fruit d’une alchimie a été durant la fin du 19ème siècle et le 
début du 20ème une source de prospérité pour notre bourg. Petit retour sur cette période.

Une 1ère brasserie aurait existé à 
Gerbéviller dès le début du 18ème 

siècle (1702) au couvent des Carmes  
(fondé en 1618) sur l’ancienne route 
de Moyen au lieu-dit «Grand Rupt».

Plusieurs petites brasseries auraient 
également fonctionné à Gerbéviller 
au cours du 19ème siècle.
En 1849, Alfred-Nicolas Noël, 
conseiller municipal, natif du 
village et son épouse Marie-Eugénie 
Lhuillier, mariés depuis 4 ans, créent 
leur 1ère brasserie.

En 1870, ils font construire, avec 
l’aide de leur fils Abel, alors âgé de 
22 ans, une belle grande brasserie au 
lieu-dit « le Petit Paris », le long de la 
Mortagne, entre la rue de l’Héllichamp 
et la rue du Breuil. ( gravure ci-dessus )

Abel Noël prend seul la direction 
de l’entreprise à la mort de son 
père en 1872. Il épouse en 1875 
Amélie Hinzelin, soeur de Victor 
Hinzelin, fondateur de la brasserie de 
Champigneulles.  

En 1866, la famille achète la ferme des Bordes à Haudonville, qui appartient au marquis de Gerbéviller, propriété de 
120 hectares pour une somme de 120 000 francs. 

Après la guerre de 1870, les 
brasseurs Alsaciens sont privés du 
marché Français, ce qui favorise 
les brasseurs Lorrains. De plus, la 
«pasteurisation» permet de conserver 
la bière très longtemps et donc de la 
livrer plus loin que les frontières de 
Gerbéviller : ce procédé a été mis 
au point par Louis Pasteur, dans 
les années 1873-1874, qui fit ses 
expériences à la brasserie Tourtel de 
Tantonville.

Les affaires sont prospères et Abel Noël se fait construire une très belle « maison de maître » à côté de la brasserie ; 
elle fut détruite entièrement le 24 Août 1914 et ne fut pas reconstruite, M. Noël étant parti dans le midi de la France 
où il décède en 1917.
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En 1889, suite au développement 
de l’entreprise, il est nécessaire de 
construire une nouvelle brasserie, 
plus grande, à l’emplacement de 
l’ancien couvent des Carmes, au lieu-
dit « le Grand Rupt ». Au départ des 
religieuses à la révolution, le bâtiment 
avait été modifié pour y installer une 
filature. Cette nouvelle brasserie 
comporte un grand bâtiment de 
brassage qui s’élève sur 5 niveaux, 
flanqué de deux cheminées dont une 
souche est encore visible depuis la 
rue. À sa gauche au dessus des 4 
caves d’une surface totales de 700m2, 
se trouvaient les «utilités» de la brasserie : pompage, traitement de l’eau, chaufferie, générateur, compresseur ...
Plus à gauche, derrière la belle maison du brasseur, principal élément encore visible aujourd’hui, se situe un vaste 
bâtiment destiné au stockage des produits finis. Plusieurs annexes existent aussi pour emmagasiner les matières 
premières et la glace récoltée en hiver sur l’étang de Falanzé voisin, creusé pour l’occasion, par Abel Noël. L’évolution 
technologique permet à la société Noël, de s’équiper d’un générateur éléctrique en 1896. 

LA GLACE ET L’EAU : matières premières essentielles pour faire une bière de qualité 

À l’époque, la GLACE est «récoltée» sur l’étang de Falanzé mais aussi dans la Mortagne. Elle est débitée à la scie et à 
la hache puis amenée dans les différentes glacières.
Dans une brasserie, le froid est nécessaire pour refroidir le moût avant de l’ensemencer en levure. La glace permet de 
maintenir fraîches, les caves de fermentation (de 8°à 10°) et les caves de garde (de 0°à 1°). On l’utilise également pour 
proposer de la bière fraîche.
À Gerbéviller, une machine à produire du froid « artificiel » a été installée en décembre 1895 par la Société Strasbourgeoise 
de Constructions Mécaniques. La production de la bière n’est ainsi plus dépendante de l’hiver ou de la capacité des 
glacières à conserver de la glace jusqu’à l’été. Pour des raisons économiques, on continue cependant à récolter de la 
glace naturelle qui est gratuite et disponible.

Auparavant, il fallait 8 à 12 litres d’EAU pour faire 1 litre de bière ; aujourd’hui, il ne faut plus que 5 litres voire 3 ! La 
brasserie  « le Petit Paris » dispose d’une fontaine qui fournit une bonne eau. Par contre, la nouvelle brasserie de 
Grandrupt a des difficultés pour trouver une eau de qualité. Il sera effectué un forage de 78 mètres pour ne trouver que 
de l’eau salée ! D’ailleurs à l’époque on évoque le fait d’être arrivé au niveau de la mer (alors que celle-ci se trouve 220 
m plus bas, puisque Gerbéviller se situe à une altitude de 300 m).
La bière de Gerbéviller fut longtemps réputée une des meilleures de l’Est grâce à l’excellence de son eau, jusqu’à ce que 
la pollution en 1928, amplifie les difficultés de la brasserie NOËL.

FO
CU

S

En 1900, les locaux sont agrandis et un matériel de 
brassage plus important est installé. Le développement 
de la brasserie et des moyens de transport, donne à 
l’entreprise, un rayonnement régional. 
Elle ouvre des dépôts dans plusieurs villes lorraines 
qu’elle approvisionne par le train ou avec ses camions 
hippomobiles pour lesquels elle entretient une écurie de 
quelque trente chevaux. 
En 1904, Abel Noël transforme son entreprise 
personnelle en société. Victor Hinzelin pour la brasserie 
de Champigneulles et Antoine Hanus pour celle de 
Charmes achètent alors des actions et entrent au conseil 
d’administration. 

Entrepots de la brasserie à Gérardmer
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Symbole des brasseurs depuis le 
Moyen-Age, l’étoile à 6 branches 
rappelle que le brasseur était 
autrefois considéré comme 
alchimiste : il transforme la 
matière. L’étoile est constituée 
de la superposition des symboles 
alchimiques des 4 éléments : 
le feu, l’eau, l’air, la terre.

Le déclin de la brasserie

La guerre de 1914 cause de gros dégâts et désorganise la 
brasserie privée de matières premières et de main d’œuvre. 
La maison Noël est détruite et la brasserie de Grand-Rupt 
subit des dégâts importants. L’après-guerre est difficile : les 
réparations, le retour de la concurrence alsacienne, le départ 
des nombreux militaires, l’alourdissement de la fiscalité, 
aggravent la situation.

La brasserie de Charmes réinjecte des fonds et prend la 
direction de la brasserie de Gerbéviller en 1927.
En 1928, une pollution de l’eau, qui alimente la brasserie, 
rend la bière invendable.
On embouteille, à Gerbéviller, de la bière brassée à Charmes, 
jusqu’en 1933, date de la cessation de son activité. 

52 ouvriers travaillent à la brasserie 
sous la direction de M Jacob Schmalz. 
À son apogée, la société, vers 
1910, produit annuellement 75 000 
hectolitres de bière.

L’activité de malterie* qui était 
alors dans les locaux de l’ancienne 
brasserie du «Petit Paris» cesse au 
profit de celle de Charmes, agrandie 
pour l’occasion.
En 1909, une cuve d’empatage 
munie d’un couvercle et mécanisée 
par la mise en place de piocheurs 
vient remplacer la cuve à empatage 
manuelle où l’on se servait jusqu’alors 
de fourquets** pour mélanger. 

Ci-dessus un papier à entête où l’on apercoit les différents batiments.
Les écuries qui se trouvaient à la place de 
l’actuelle place de la Mortagne.

Quelques dates à la suite :

1933 : Les bâtiments de la brasserie sont vendus à l’état qui installe un centre de mobilisation de l’armée jusqu’en 1939.
1940 : Pendant l’occupation, les locaux abritent la colonie de vacances St Joseph de Nancy.
1944 : les Américains en font un dépôt d’essence et de munitions que les Allemands font sauter les 19 et 20 septembre 
1944, quand les troupes battent en retraite suite à la libération.
1949 : M. Théodore Lux se rend acquéreur des bâtiments et fait démolir le bâtiment principal restant qui menace de 
s’écrouler en 1957.

DOSSIER :  Du temps des brasseries
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7Ci-contre : la cueillette des houblons à Gerbéviller au du début 20ème siècle.

Le HOUBLON : l’or vert du brasseur

Plante originaire d’Asie Centrale, le houblon appartient à la famille des urticacées, 
avec l’ortie et le chanvre, et dans la tribu des cannabinées non loin du genre 
cannabis.
C’est une plante grimpante que l’on trouve au bord des cours d’eau. La partie 
végétative est annuelle alors que les rhizomes gardent les réserves pour l’hiver 
et la pousse redémarre au printemps.
Les premières techniques consistaient à faire grimper le houblon sur des 
perches plantées dans le sol. Ce mode de culture durera jusqu’au 20ème siècle 
progressivement remplacé par la culture sur fils de fer. Longtemps cueilli à l’état 
sauvage, le houblon va petit à petit être cultivé, notamment en Europe Centrale, 
en Angleterre, et dans le Nord et l’Est de la France, pour aromatiser la bière.

Les plus grands houblons de Bavière et de bohème, comme ceux de la 
Mortagne, sont issus d’un lent travail de sélection opéré par les paysans 
depuis plusieurs siècles. À Gerbéviller, la culture débute au début du 19ème. 
Elle se développe jusqu’à couvrir plusieurs dizaines d’hectares à son apogée 
dans les années 1880-90.
La production déclinera au début du 20ème siècle face à la concurrence plus 
rentable de l’Allemagne, de l’Alsace et de la Belgique qui ont mécanisé la 
cueillette et adopté la méthode des câbles.

FO
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1985 : La famille BOURGON acquiert la brasserie
1991 : Une pièce de théâtre a lieu dans les caves de 
la brasserie :  “Passé-composé” puis le spectacle : 
« banlieusards zonards » et en 1993, la comédie 
musicale : « West Side Story » 
1999 : En septembre l’un des anciens bâtiments, 
devenu dangereux, est démoli ; pendant la tempête 
du 26 décembre, la toiture de la maison des brasseurs 
s’envole !

— Bonjour mémé !  Dis, il fait bon chez toi, c’est bien frais et…. Ça 
sent bon ! C’est un gâteau qui cuit dans le four ? Il est où le Pépé ? 
— Il a absolument voulu aller travailler dans le jardin ! Tiens, il boira 
bien un verre de bière fraîche quand il rentrera. Va lui chercher une 
bouteille dans la grange, je la mettrai au frigo. 
— Ben… Je n’en ai pas trouvé, mémé, ni canette, ni boîte, rien !
— Forcément ! Je n’achète ni canette, ni boîte, mais des grandes 
bouteilles consignées.
— C’est quoi « consignées » ?
— Gros bêta ! Ce sont des bouteilles en verre que je trouve dans une 
petite brasserie au village voisin. « Consignées », ça veut dire que 
j’échange mes bouteilles vides contre des bouteilles pleines.
— Alors, tu ne vas rien jeter dans le container ? 
— Non ! Zéro déchet comme on dit à la télé ! Dans mon enfance, c’était 
le même système pour beaucoup de produits : l’huile, le vinaigre, le 
vin, l’eau minérale…
— Ben, pourquoi ça s’est arrêté ? 
— Le plastique mon piot ! Et on s’est retrouvé avec des quantités de 
déchets à jeter dans les poubelles. Si on pouvait revenir en arrière !
— Mémé ! Mémé ! le gâteau a l’air bien cuit ! Je reste le temps qu’il 
refroidisse ! Je vais chercher le Pépé ! 

Marie-Claire FERRY

«Dis mémé»

*Malterie : endroit où on fait germer les grains des céréales qui serviront à la 
confection de la bière. Ils sont ensuite torréfiés à différentes températures 
pour  l’arome (légèrement pour une blonde, plus fortement pour une brune 
par exemple) puis concassés.
**fourquet : sorte de cuillère génèralement en bois qui sert à mélanger le 
mout. (On en aperçoit d’ailleurs sur la photo des employés p. 6.)

Le
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La brasserie Noël est très attentive à la publicité. Elle publie 
des affiches, des cartons et cartes postales publicitaires, des 
tôles peintes à fixer dans les bars. Elle achète des encarts dans 
les revues locales et autres journaux. Le patriotisme Français 
y est clairement exprimé par la présence de la cocarde. 
Textes basés sur des recherches personnelles, les textes de Benoît Taveneaux, 
de Jean Thomas, de Gauthier Félix, de Émilien Kuhn et de Jean-Christophe 
Picot et les informations de Patrick Oury.

Envie d’en savoir plus ? Exposition « Bières et houblon en 
Mortagne : passé ? Présent ! » à la médiathèque municipale aux 
horaires d’ouverture jusqu’au 15 septembre. Une exposition 
réalisée pour «Mouss’Attacks» en partenariat avec le Musée 
Français de la Brasserie de Saint Nicolas de Port et la Brasserie 
Tumulte de Magnières.
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«Des projets à venir ?» 
- Travailler la communication. Toujours 
sans utiliser les réseaux sociaux mais 
continuer à améliorer l’image et fournir 
des supports de communication. Des 
dizaines de projets de bières dans la tête. 
Et continuer à améliorer les processus, 
à la fois pour la production et pour 
l’ergonomie au travail.

Il y a donc un siècle, notre commune avait sur son territoire une des brasseries les plus en vue. Le houblon aussi faisait partie de notre ADN. 
Cette plante, dont les derniers plants ont été arrachés dans les années 50, revient en force. Et telle cette plante, avec nos rhyzomes vivaces, 
le souhait d’authenticité, l’amour pour la bière renaît. En 30 ans, le marché brassicole est passé d’une trentaine de brasseries à un millier. 
Le nombre de microbrasseries a doublé en cinq ans, pour atteindre 900 unités en 2016. Aujourd’hui, la bière artisanale représente 3 % du 
marché français de la bière. Mettons en lumière une brasserie locale dans ce dossier : Tumulte de Magnières, tenue par Emilien Kuhn et son 
collègue «Yet» :

PORTRAITS

«Vous êtes deux brasseurs passionnés à la brasserie «Tumulte». Est-ce que vous 
pouvez nous expliquer votre parcours, d’où vous venez tous les 2 ? Comment se 
retrouve t-on à Magnières ?»
Emilien : Par hasard! originaire de l’ouest de la Meurthe et Moselle (Battigny), brasseur 
amateur depuis longtemps (2009), j’avais envie de monter un projet professionnel 
pour m’installer autour de Moyen. Un projet professionnel mettant à éxecution des 
envies éthiques et politiques : local, bio, fonctionnement horizontal. C’est la brasserie 
qui m’attirait le plus et qui me semblait tout à fait adaptée. Après (longue) réflexion/
recherche/travail c’est finalement à Magnières que le projet a pu se monter.
Yet : Originaire des Vosges, puis Nancy, puis Toulouse où j’ai fait mes 1ers brassins en 
tant que membre actif des «Forces du Malt» (asso de passionnés du brassage amateur), 
avec qui j’ai beaucoup appris,échangé et vécu de belles expériences brassicoles, mais 
pas que...Je n’avais pas spécialement prévu d’en faire mon métier mais les rencontres 
et les aléas de la vie en ont décidé autrement. Et c’est sans regret ! 

«Pourquoi la brasserie, pourquoi ce nom? 
Depuis quand?»
- «Tumulte» est le diminutif de 
«tumultueuse» : le surnom de la première 
partie de la fermentation; Les levures 
ayant une activité très intense, la bière 
mousse dans le fermenteur. Création au 
30 juin 2017, entrée dans le local autour 
du 15 juillet 2017 et premières ventes en 
janvier 2018.

«Quel volume brassez-vous par an? Une 
évolution en vue?»
- 50 000 L en 2022, 55 à 60 000 en 2023, 
on approche du maximum possible dans 
le local et la configuration actuelle.  Les 
projets c’est de continuer à s’amuser, 
créer de nouvelles bières, rembourser 
les investissements actuels et on verra 
ensuite.

«Un petit retour sur votre gamme ?»
- On essaie d’être éclectiques et complets 
tout en réalisant des bières qui nous 
intéressent et qu’on aime. Les bières 
régulières sont les recettes qui ont été 
les plus travaillées et qui sont parfois 
légèrement remodelées. On trouve 
plusieurs bières blondes avec chacune 
leurs spécificités, une blanche, une 
ambrée (rousse), une brune, des bières 
plus houblonnées, une triple (forte 
en alcool) et même une bière fumée. 
S’ajoutent les bières éphémères selon 
notre inspiration et nos envies. Nous 
brassons souvent des bières de type 
lager (fermentation basse) et/ou, bien 
houblonnées car ce sont nos bières de 
prédilection. Mais, on sort parfois de 
nos habitudes avec des bières acides et 
même une bière aux fruits en cours de 
fermentation.

«Comment réalise-t-on une bière? Dans le 
sens, d’où vous vient l’idée à un instant T 
de se lancer dans le brassage d’une Gose 
aux feuilles de framboisier par exemple ?»
- Pour moi une bière est toujours 
l’expression d’une idée, d’une histoire, 
d’une envie. On part de cette idée et on 
crée la recette qui permet de l’exprimer 
au mieux. Il faut parfois plusieurs 
essais. C’est l’association des différents 
ingrédients (malts, houblons, levures) et 
la technique de brassage employée qui 
va mettre tout ceci en forme. Et ce n’est 
jamais une envie subite non préparée.
La Gose aux feuilles de framboisier par 
exemple : on avait depuis longtemps ce 
projet de brasser une Gose avec Julien, 
de la brasserie Grenaille car c’est un style 
de bière que nous n’avions jamais brassé 
ni l’un ni l’autre et nous avions envie de 
faire un brassin commun. Nous sommes 
tous attachés, à l’aspect bio et local, des 
ingrédients utilisés. Traditionnellement 
une Gose est parfumée avec de la 
coriandre en graines. Nous voulions 
travailler avec Karelle (productrice de 
plantes aromatiques et médicinales à 
Moyen - L’Envol du pissenlit) pour cette 
partie végétale de la recette. Elle n’avait 
pas de coriandre mais beaucoup de 
feuilles de framboisier. Après quelques 
essais d’infusion nous avons validé la 
feuille de framboisier et brassé ce fameux 
Schlott.

«Vous avez décidé de monter une 
houblonnière à Moyen, dans quel but? 
Quelle est sa surface?»
- 1000 m2. Les objectifs ont varié dans 
le temps mais aujourd’hui, ils sont très 
simples : produire les variétés «Tardif 
de Bourgogne» et «Petit blanc» qu’on 
ne trouve pas, pour l’instant, en bio, en 
Europe proche. Et produire plusieurs 
variétés très aromatiques pour brasser 
une bière de récolte (houblon utilisé frais 
dans les 24 h suivant la récolte) au mois 
de septembre.

«Votre bière préférée ? Pourquoi?» 
- La Saison : légère en alcool (4,7°), très 
sèche en bouche (pas ou très peu de 
sucres résiduels) et aromatiquement 
puissante avec un beau mélange du 
fruité des houblons et du côté épicé de la 
levure. Une bière magnifique et toujours 
désaltérante.
- Tout à fait ! À tel point qu’on en a fait 
une déclinaison viellie en barrique de vin 
blanc de bourgogne, afin de la redécouvrir 
avec la complexité que le bois et le vin lui 
apporte. Hmmm !

Ludow MALGRAS
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CULTURE

Les affiches publicitaires fixes sont disposées sur des panneaux publicitaires ou sur les murs, vitrines et emplacements prévus à cet effet. 

Les affiches publicitaires mobiles peuvent utiliser des supports comme les taxis, les voitures, les camions, les aéronefs, les projections sur les 
nuages, dans le ciel… Il n’y a pas de limite…Qu’on l’accepte ou pas, la publicité représente de tels enjeux financiers qu’il serait illusoire de 
vouloir lutter contre cet envahissement…Hélas !

Le terme « publicité » apparaît dans les 
années 1630, au même moment que la 
presse, son principal support. Il désigne 
alors l’action de porter à la connaissance du 
public. Deux cents ans plus tard, il ne signifie 
plus seulement une opération, menée à des 
fins marchandes, mais un emplacement 
dans une publication, un court article inséré 
à titre onéreux, pour vanter les mérites d’un 
produit et inciter le destinataire à l’acheter ; 
à cet effet on utilise souvent un Kakémono, 
un panneau visuel souple, composé d’une 
banderole souvent verticale.

LA PUBLICITE : « Action de rendre public » 
Aujourd’hui nous évoquons L’AFFICHE.
Appelée vulgairement « la pub », la publicité participe de tous nos instants et, que l’on soit pour ou contre, qu’on le veuille ou non, 
elle agit et influence énormément notre vie quotidienne.  En 1660, apparaît la première publicité imprimée dans un journal anglais, 
« The London Gazette ». On y trouve alors la première annonce de l’histoire de la publicité... pour un dentifrice !
 Imprimée, elle est destinée à porter quelque chose à la connaissance du public. Elle est placardée sur les murs ou des 
emplacements qui lui sont réservés.   L’objectif d’une affiche est de bien communiquer votre information, rapidement et 
efficacement. 
L’Affiche doit attirer l’attention. Une bonne affiche est attrayante, convaincante, elle emploie la couleur. Elle doit être simple.
Deux types d’affiches publicitaires existent :

L’Atelier du Bleu présente : 

Lécythe funéraire. Vase grec à anse et col 
étroit portant l’inscription : « achète-moi et 
tu feras une bonne affaire », vers 500 av. 
J.-C., musée du Louvre. C’est probablement 
une des premières publicités. 

L’une des premières publicités a été 
découverte à Thèbes en Égypte antique ; 
elle offrait une pièce d’or, à qui capturerait 
un esclave en fuite. Les auteurs et les 
historiens ne sont pas d’accord sur l’année 
de publication.
Pour certains, ce qui est vraisemblable, 
l’affiche en question daterait de 1 000 ans 
avant Jésus-Christ… C’était hier … !

C’est à l’artiste allemand Heinz Schulz-Neudamm 
que l’on doit l’affiche du film Métropolis, un 
classique de la science-fiction sorti en 1927.  En 
2005, cette affiche a été vendue aux enchères pour 
690 000 dollars – la somme la plus élevée jamais 
payée pour une affiche… Regardez-bien dans vos 
greniers et placards on ne sait jamais…Moi je n’ai 
rien trouvé.

Affiche publicitaire : que dit la loi ?

La législation relative aux affiches 
publicitaires a pour but de concilier la liberté 
d’expression et le respect des paysages 
urbains. Hélas de nombreuses exceptions 
existent qui, bien sûr, confirment la règle… 
Les règles d’affichage correspondent aux lois 
instaurées pour la publicité extérieure. Ainsi, 
la réglementation précise notamment qu’il est 
interdit d’apposer des affiches publicitaires : 
sur des arbres ; sur des bâtiments classés 
monuments historiques ou sur des sites 
classés monuments naturels ; dans des 
parcs naturels.      

La taille des affiches publicitaires : 

De nombreux formats d’affiches publicitaires 
existent, ils sont répertoriés en 2 catégories : 
Les petits formats ou affichettes, dédiés 
aux vitrines ; les grands formats, pour les 
zones urbaines et rurales. 

La distinction entre les modèles d’affiches 
publicitaires peut également être faite 
selon leur mode d’affichage : Les 
affiches rétroéclairées utilisent un support 
comme un caisson lumineux ou un écran 
publicitaire directement sur du mobilier urbain 
dédié à l’affichage publicitaire (panneaux, 
quais de métro, façades d’immeubles.)

Parmi les affiches les plus connues :  François RUAUD
Ag

en
da
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MÉDIATHÈQUE

Mon petit doigt m’a dit que se préparent de beaux projets d’animation...

- «Elles cultivent» Exposition photo de Ludmilla Cerveny, animations, dégustations... en partenariat avec l’Amap des rives de la Mortagne 
du 19 au 25 septembre 2023, à la Chapelle des Arts.

- Le sentier des Arts #2 : Expositions d’une trentaine d’artistes, ateliers, démonstrations et deux concerts !  
«Le projet spaghetti» à 11h le samedi et «Les fées du logis», à 18h. Les 14 et 15 octobre.

- «Festi’mioche» : expositions, spectacles, baby fiesta, ateliers... organisés par le collectif « Écran Total » entre le 12 octobre et le 12 
novembre.

Les animations de la médiathèque, méli-mélo de photos

Poésie de papier 
La classe de Magalie Marchal s’initie 
aux arts plastiques et à la poésie, 
avec Marie-Thérèse, bénévole à la 
médiathèque.

Balade lecture dans le parc du château
Le club lecture « Tulalu » a organisé une balade lecture avec le romancier Vincent Message : lecture d’extraits de ses romans, 
jeu littéraire, apéro dédicace… Tout cela dans le cadre magnifique du parc du château de Gerbéviller !

Atelier «Femmes et fil» dans le 
cadre des animations 

« Femmes et sorcières »

Des photos de femmes célèbres brodées ! Un 
atelier d’initiation à la broderie animé par Hélène 
Vincent.

Des robots et des histoires
Initiation à la programmation des robots et lecture d’histoires, une animation 
proposée par la médiathèque départementale 54.

Ag
en

da

JC PICOT
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Théâtre

Concert en hommage aux femmes

La culture s’ouvre vers d’autres horizons. Alors que la médiathèque 
municipale et certaines associations proposent déjà une belle palette 
culturelle, la commune a souhaité ouvrir la culture à d’autres horizons :

Vous aurez le plaisir de le retrouver pendant 
la 2ème édition du «Sentier des Arts» les 14 et 
15 octobre 2023 à Gerbéviller.

Fin mars 2023, c’est PEF ( à la ville : 
Laurent NISI) qui exposait ses clichés 
photographiques à la Chapelle des 
Arts. Auparavant, il présentait son 
travail, sous forme d’un film, devant 
un public attentif et conquis, au 
théâtre des 3 coups. Il dit : «  Mon regard de photographe 

se pose sur la vie d’hier......sachez 
que dans chaque commune, il y a 
au moins un lieu abandonné. En 
prenant mes photos, je me contente 
de capturer des images sans rien 
déranger, mais pas sans risque.... »

Le 1er avril, était une bonne date pour recevoir la troupe 
Touloise des AMINCHES au théâtre des 3 coups. 
En effet, cette histoire rocambolesque intitulée : 
« Magouille, pigeons et praline » a régalé un public 
nombreux !

Merci à M. Voinson et à sa joyeuse bande de nous avoir 
offert un moment de franche rigolade et un pot amical en 
fin de soirée !

Le 7 avril, quand la médiathèque municipale s’est 
associée à la médiathèque départementale, cela a donné 
un joli concert intitulé : «Lettres à Celles» : la chanteuse, 
Maryline Rollet, à la voix cristalline et le guitariste, Rémy 
Rem, nous ont offert un spectacle poétique qui rendait 
hommage à ces femmes chanteuses libres comme 
Yvette Guilbert, Joséphine Baker, Edith Piaf, Barbara, 
Véronique Sanson, Catherine Ringer, Juliette Gréco, 
Les Brigitte, Jeanne Moreau...
Ce spectacle a enthousiasmé les nombreux spectateurs 
présents !
Merci aux personnes qui ont accompagné ce duo tout 
au long de la journée et de la soirée !

Véritable « chasseur d’images », PEF 
parcourt la France et l’Europe pour 
trouver des lieux insolites.

Expo photos La veille, il était passé par l’école 
de la Mortagne, où il a expliqué aux 
plus grands, qui avaient déjà travaillé 
sur le sujet avec leurs enseignants, 
comment il prenait ses photos dans 
des lieux abandonnés. 

Tous ont été enchantés par cette 
rencontre. Peut-être PEF a-t-il suscité 
des vocations de photographe Urbex  
(exploration Urbaine) chez l’un ou 
l’autre de ces écoliers ?

CULTURE

Francine LAURENT
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Un concert deux en un ! 

À ce propos, nous vous rappelons que la deuxième édition de cet 
évènement aura lieu les 14 et 15 octobre prochains ! Venez y découvrir 
de nombreux artistes et profiter de 2 concerts, l’un le samedi 11h avec 
«Projet Spaghetti» et le second à 18H avec «Les fées du Logis», groupe 
local !

Les voûtes de la «Chapelle des Arts» 
raisonnent encore des chants sortis 
tout droit des gorges déployées 
du groupe «Projet spaghetti». 

Lors de cette première partie 
nos amis ont repris des 
grands classiques italiens.
Sur un rythme endiablé, ils ont 
transpiré de leur douce folie et ont 
charmé le public venu nombreux.

La seconde partie assurée par 
nos amis des «Culs Trempés», 
groupe venu nous rendre visite, 
il y a quatre ans déjà, pour clore 
l’exposition «Mouss’ attack». 

Il n’a pas laissé la foule de 
marbre, passant de chants 
anglophones a capella à des chants 
francophones rythmés par le banjo 
et autres instruments à corde.
Le sol raisonne encore de ces 
rythmes bluegrass joués avec brio.

Les deux groupes ont clôturé 
ensemble ce bel évènement 
par une reprise de la chanson 
de Greame Allwright «il faut 
que je m’en aille», chantée du 
haut du balcon de la Chapelle.

Ce double concert a été offert le vendredi 9 juin, par la mairie de Gerbéviller, 
dans le cadre des « Chemins de traverse » un programme de découverte 
de pépites culturelles, une continuation logique du « Sentier des Arts ».

Ludow MALGRAS

110.indd   13 28/07/2023   12:49



14

MOT DU SYNDICAT INTERCOMMUNAL SCOLAIRE

Francine LAURENT

Rendez-vous est donné à tous 
les parents pour le traditionnel 
café-brioches de rentrée, le lundi 
4 septembre à 8h15, après la 
rentrée des élèves, dans la cour de 
l’école élémentaire. 
Un moment d’échange et de 
convivialité.

Réaménagement de l’école

Loïc Poussier, « brigadier » remplaçant, a enseigné, dans 
la classe de CM2 au cours de l’année 2022/2023,  et quitte 
l’école. Il a transmis à la plupart de ses élèves, sa passion 
pour les mangas. Une passion avec laquelle il a pu mettre 
en place de nouvelles méthodes d’apprentissage. C’est 
avec plaisir que la Présidente du SIS lui a offert, au nom 
de tous les élus du comité syndical, un petit cadeau, en 
présence de tous les membres du conseil d’école.
Elle a également félicité très chaleureusement, Anne 
Ferry, officiellement nommée Directrice de l’école et lui a 
offert un bouquet de fleurs. 
Nous leur souhaitons, à tous deux, une bonne continuation 
dans leurs futurs postes.

Plan Mercredi
Le comité de Pilotage «Plan Mercredi» s’est réuni le 
20 juin avec les associations locales pour définir la 
programmation des nouvelles activités au menu des 
Moussaillons à la rentrée prochaine. Pour répondre à la 
forte demande des jeunes pour les activités sportives, 
des sessions de danse, hip-hop, vélo, sont envisagées, 
tout comme des activités culturelles et des ateliers 
décorations d’objet et de mise en valeur du village.
Ces activités supplémentaires, auront pour objectif de 
renforcer la qualité des offres périscolaires, de favoriser 
l’accès à la culture et au sport tout en mobilisant l’ensemble 
des ressources et des équipements locaux.

Rappelons que la structure des Moussaillons est gérée par l’ADMR de la Mortagne par délégation du SIS de Gerbéviller.

Une petite nouveauté pour la future rentrée scolaire (2023-
2024). Le SIS a décidé d’offrir l’ensemble des fournitures 
scolaires, aux élèves de l’école de la Mortagne,  sous 
forme de colis individuels.
Le coût total s’élève à environ 4.600 €. L’Association 
de Parents d’Elèves (APERS), que nous remercions, 
participe à cet achat à hauteur de 14 € par enfant, soit un 
total de 1.736 €. Il est donc resté à la charge du SIS la 
somme de 2.864 €.

Départ de Loïc POUSSIER et nomination d’Anne FERRY

Traditionnel Café-brioches

Un colis de fournitures scolaires à chaque élève !

Les travaux du périscolaire sont enfin terminés après 
environ un an de travaux. Les Moussaillons réintègreront 
leurs locaux dès septembre 2023. 
Après la nouvelle fermeture de classe de l’école de la 
Mortagne, qui ne comptera plus que 5 classes à la rentrée, 
et l’augmentation des prix des énergies, le SIS est obligé 
de rassembler les classes dans trois bâtiments sur les 
quatre existants, afin de limiter les coûts.
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VIE SCOLAIRE & PÉRISCOLAIRE /  ÉCOLE

Fabrication d’un cadran solaire

«Le jour de la sortie, on est allés aux Voivres. On a eu un 
morceau de carrelage et on a tracé une croix. Ensuite on 
a percé au milieu. On a découpé un rond en papier on a 
collé sur le carrelage. Après on a découpé la barre en fer. 
On a percé le caoutchouc on l’a fixé sur la barre en fer. 
Ensuite on a dessiné dessus.»
Suzie et Emmy

«Nous avons dessiné ce que nous avons imaginé sur 
notre carrelage. Et nous avons mis une petite phrase 
sur le temps. Et choisi plein de couleurs très jolies. Et la 
personne qui dirigeait l’atelier, s’appelait Hélène.»
Charline et Lindy

Ateliers chauves-souris

«Au début Johnny nous a expliqué ce qu’on allait faire 
l’après-midi. On a regardé les chauves-souris et on a lu 
des feuilles et il y avait deux ateliers : un où on a fabriqué 
des chauves souris en papier et l’autre atelier c’était un 
jeu. C’était cool. Merci à Hélène et Johnny.»
Manon et Océane

«Nous avons appris un jeu sur l’écho-localisation.
Les règles du jeu : dans ce jeu, les chauves souris doivent 
lancer un écho en disant «titi» et les insectes «ti».
(Collin maillard amélioré et corsé)»
Enoa

Sortie nature avec la CC3M
Les élèves de CM1/CM2 et de CM2 ont bénéficié d’une 
seconde animation avec Sarah, autour des haies.

Nous sommes retournés dans une haie visitée à la sortie 
de l’hiver, et avons pu observer les différences d’une 
saison à l’autre. Sarah nous a proposé de découvrir 
l’utilité des haies (habitat pour de nombreux animaux, 
garde l’humidité du sol et la fraicheur, procure de l’ombre, 
source de nourriture avec des plantes comestibles comme 
les sureaux, les mûres...). Nous avons également appris 
à identifier des arbres grâce à un livre à clés.

Nous nous sommes essayés à la teinture végétale sur 
tissu, en utilisant des feuilles pressées au marteau. Une 
partie du parcours a été fait pieds nus, afin d’appréhender 
le sol différemment et de profiter d’un peu de liberté. 
Faire classe dehors et découvrir la richesse de son 
environnement, ça fait du bien !

Sorties aux Voivres
NDLR : Les textes qui suivent sont extraits du blog tenu par les 
élèves de CM1-CM2 de Mme Bertrand. Ils font écho à leur sortie de 
fin d’année en compagnie des élèves de PS-MS de Mme Rinaldi.

Aurélie BERTRAND
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VIE SCOLAIRE & PÉRISCOLAIRE /  MOUSSAILLONS

Géraldine MAGRON

Pour plus de renseignements, merci de 
contacter l’équipe des Moussaillons

 au 03 83 71 30 67 
admr.lesmoussaillons@îfede54.admr.org

Pèle-mêle des Moussaillons
Les Moussaillons mettent Gerbéviller à l’honneur !
Cette année, lors des mercredis récréatifs, les enfants  
accueillis aux Moussaillons ont œuvré pour mettre leur 
village en lumière. Décors extérieurs de Noël, Pâques, 
Foire à l’escargot, Octobre Rose, fleurissement du 
village…. De belles actions et des réalisations en bois 
qui n’auraient pu voir le jour sans l’aide des trois agents 
communaux de la mairie, Florian, Aurélien et Fred, qui ont 
pris de leur temps pour accompagner le périscolaire dans 
ce beau projet. Les habitants de Gerbéviller ont exprimé 
leur joie de voir le village embelli pour des événements 
importants. Ne vous inquiétez pas, le projet sera reconduit 
l’année prochaine pour le plus grand plaisir de tous !

Nouveaux locaux des Moussaillons
L’équipe des Moussaillons vous accueillera dès la rentrée de septembre dans ses nouveaux locaux. En effet, après 
une année passée à l’école de la Mortagne, l’équipe est heureuse de retrouver son bâtiment haut en couleur, tout neuf 
pour accueillir les enfants. Merci à toute l’équipe enseignante et agents pour leur accueil. Merci également au Syndicat 
Intercommunal Scolaire et à la Mairie pour leur confiance, notamment dans le choix des couleurs de la structure.

Plan mercredi aux Moussaillons…
Encore de la nouveauté ! Dès la rentrée de septembre, 
nos Mouss’ auront le loisir de rencontrer de nouveaux 
intervenants dans le cadre du projet « Plan Mercredi », 
qui permettra aux enfants des milieux ruraux de bénéficier 
d’une offre sportive, culturelle et sensibilisation à la nature.
Plusieurs ateliers sont au programme. Toutefois, il vous 
faudra patienter jusqu’à la rentrée pour les découvrir.  En 
effet, des réunions de programmation sont encore en 
cours !!!!
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VIE SCOLAIRE & PÉRISCOLAIRE /  COLLÈGEVIE SCOLAIRE & PÉRISCOLAIRE /  MOUSSAILLONS

 Karine JEAN-BAPTISTE

Concours Technobot
Cette année, au collège Eugène François,  tous les élèves 
de 3ème devaient réaliser un projet robot qui regroupe 
l’ensemble des compétences acquises de la 6ème à la 4ème.
Les objectifs de ce projet sont multiples : 
• concevoir un robot capable de suivre une ligne noire 
tout en étant rapide 
• réaliser un document multimédia relatant la démarche 
de projet utilisée pour la conception du robot
• valoriser le robot par son design 
• favoriser le travail en groupe et l’autonomie

L’an dernier, une équipe du collège avait remporté le 1er 
prix dans la catégorie « Design » avec le robot « Stéphane 
le barman ».

Une présélection a été réalisée fin mai, dans 
l’établissement, avant la grande finale du concours 
Technobot.

C’est toujours avec un très grand enthousiasme que nos 
élèves se rendent à Yutz pour participer au concours. 
Là-bas, les équipes de 19 collèges se sont mesurées les 
unes contre les autres sur 4 épreuves : suivi de ligne, 
rapidité, design, présentation orale de leur robot.
La volonté des élèves, cette année, était de dépasser les 
résultats de leurs prédécesseurs. 
Souvenez-vous !

Et ils l’ont fait !
L’équipe de Joséphine, Morgane, Léna et Anaïs  a 
conquis le jury avec le robot «Chocobot» - un train de 
Noël distributeur de chocolats, et a gagné le premier prix  
pour l’épreuve de présentation orale.
L’établissement, lui, se positionne à la 3ème place générale.
Une fierté pour nos élèves et pour l’établissement !
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FINANCES :  aménagement du terr i toire
Vente de l’ancien terrain de football
Après la réalisation du complexe sportif route de Reménoville, il nous fallait 
travailler sur l’avenir de cet ancien terrain situé route de Fraimbois, d’une 
surface de plus d’1 ha 20. Son classement, dans le cadre de notre P.L.U. (plan 
local d’urbanisme) est en partie en zone U : partie constructible pour 40 ares et 
la plus grande partie en zone A : agricole. De plus, avec l’exploitation agricole 
située face à ce terrain, nous avions un recul de 50 mètres à respecter. Dans 
un premier temps, nous avons installé une défense incendie nécessaire pour 
la route de Fraimbois, une partie de l’ancienne route de Moyen et de la rue 
Gambetta.
Nous avons reçu une proposition d’un artisan local : M. Chateau avec un beau 
projet : construction de sa maison et de son entreprise dans un premier temps 
et construction de cellules pour location dans un deuxième temps. C’est, nous 
l’espérons, le début d’une petite zone artisanale. 
Ce projet nous permet de maintenir sur la cité, un artisan et la possibilité d’en 
attirer d’autres ; c’est ce que nous souhaitons.

Nous subissons actuellement un réchauffement planétaire important, 
les raisons sont diverses mais il est certain que l’utilisation «massive» 
d’énergies fossiles a des responsabilités. Il nous faut penser aussi à la 
fin de ces énergies, dites fossiles, ainsi qu’aux éventuelles coupures 
dues à des actions politiques internationales. Nous venons récemment 
d’en subir une d’importance. Gerbéviller a la chance de posséder un 
patrimoine forestier important et nous pensons pouvoir, sans mettre 
en péril son avenir, valoriser les bois dits de bûcherons. D’après nos 
premières études, ces derniers ne suffiraient pas à alimenter cette 
chaufferie. Nous devrions aussi acheter des «plaquettes bois».

La commune se porte acquéreur d’un hangar désaffecté quai des 
Vosges (à côté de l’actuel parking poids lourds) appartenant à M. 
Daniel Cadix. Cet achat nous permettrait de réunir les matériels et 
véhicules communaux situés actuellement à Falanzé et à côté du 
centre de secours. L’espace de ce hangar est assez confortable 
(720 m2) avec un grand terrain attenant. Les 3 cellules occupées à 
côté du centre de secours pourraient être affectées aux sapeurs-
pompiers, ainsi que l’espace parking. Daniel GERARDIN

Projet de chaufferie biomasse et panneaux photovoltaiques

Cette chaufferie pourrait desservir plusieurs 
bâtiments communaux : la résidence Jacques 
Vallin, l’école et le périscolaire, la salle des fêtes, 
la mairie, la médiathèque, la maison des services, 
la maison des associations, ainsi que le collège 
et l’E.H.P.A.D. Les différents partenaires sont 
d’accord pour poursuivre l’étude de faisabilité ; la 
réflexion actuelle porte sur le bon emplacement 
de ladite chaufferie. À suivre...

D’autre part, avec la rénovation de la résidence Jacques Vallin, une installation de panneaux 
photovoltaïques est prévue. D’une surface de 320 m2, elle devrait alimenter la résidence, 
l’écoles, le périscolaire, la mairie, la médiathèque et la salle des fêtes.

Transfert des services techniques de la ville
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Malgré la mise en place de filières de collecte et de recyclage, 
nous déplorons toujours de fréquentes incivilités.
Aussi, le jeudi 1er juin à l’initiative de l’association JUST’ÊTRE, 
l’ensemble de l’école primaire et les parents d’élèves ont 
engagé, le temps d’une balade, une opération   d’amélioration 
de notre cadre de vie et de village propre.
Les sacs poubelle, gants et pinces ont été fournis par la 
commune.

Nettoyage de printemps 2023 une action eco-citoyenne

N’hésitez pas à balayer et désherber votre trottoir par arrachage ou binage 
(produits phytosanitaires interdits). Les haies et les végétaux doivent être 
taillés à l’aplomb du domaine public.

Un système de vidange et un point d’eau 
complètent ces places pour recevoir au 
mieux, les voyageurs, qui s’arrêteront un 
moment au bord de la Mortagne. 

City-stade
Le remplacement du revêtement synthétique du terrain multisports a été effectué en juillet dernier. Une couche 
de sable a été ajoutée ; elle est destinée à stabiliser le sol.

URBANISME & TRAVAUX

ENVIRONNEMENT

Aires de stationnement  
La mise en place de 4 emplacements destinés à l’accueil des 
camping-cars a été achevée dans le courant de l’été.

Après estimation du volume collecté, une petite collation a été offerte par 
la municipalité, à l’issue du ramassage.
Chacun peut participer à sa manière en nettoyant, par exemple, les abords 
de sa propriété.
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GYMNASTIQUE adultes

DANSE AFRICAINE
Un stage de percussions africaines
Le week end du 15-16 avril, le club de danse Africaine du 
FRIG a organisé un stage de percussions. Il a affiché complet ! 
C’est Adama Sanogo, qui a animé ces deux sessions, Il était secondé 
par Moustapha Coulibaly. Adama, un musicien professionnel reconnu, 
nous a entrainés dans ce monde avec un grand professionnalisme, 
et beaucoup d’attention à chacun. Et les compétences, le sourire et 
les encouragements de Moustapha nous ont aidés à nous lancer.
Percussions et danse fonctionnent ensemble dans la culture africaine. 
S’initier aux rythmes, apprendre à écouter et oser improviser à l’intérieur 
d’une base rythmique, c’est aussi un enrichissement pour les danseuses 
qui étaient là, ainsi que pour bien d’autres passionnés de rythmes.
Quelques instruments, exposés à la médiathèque pendant cette période, 
ont permis aux enfants qui passaient par là de découvrir leurs sons.
Quel plaisir ! Quel beau mode d’expression ! A la fin de ce stage, 
Nous n’avions qu’une envie, continuer. Le Foyer Rural réfléchit à une 
modalité permettant de poursuivre cette aventure à partir de septembre.

FOYER RURAL INTERCOMMUNAL
de Gerbéviller, Franconville, Haudonville et Seranville

K-DANSE

Avec Guillaume Potier, rejoignez-nous tous les mercredis de 18h15 à 19h15 pour une séance de gainage, cardio, 
renforcement musculaire, dans une ambiance musicale, où pratiquer la gymnastique, devient un plaisir.
Ce cours permet de faire travailler tous les muscles mais aussi le mental. Et oui « le coach » a beaucoup de choses à 
nous apprendre sur le corps humain. 

Toutes nos activités reprendront en septembre : badminton, chorale, cross-training, danse africaine, gymnastique adultes, judo, 
danse, scrabble, théâtre, tir à l’arc et yoga.Vous pourrez consulter, dès début septembre, les jours, horaires et contacts en affichage 
au « FOYER RURAL » derrière la médiathèque ou sur le site de la Mairie de Gerbéviller. Et aussi rencontrer les responsables 
des activités et même faire votre inscription, au gymnase, à la «Fête des Associations», samedi 9 septembre prochain. Bonnes 
vacances à tous et à bientôt.

Renseignements, billetterie 
et inscriptions : 

delphinez.danse@gmail.com  
03.83.39.65.57

Vous souhaitez avoir un corps de rêve pour l’été, n’attendez plus, 
contactez Sandrine Andrique au 06 45 57 52 87 pour vous inscrire à la rentrée prochaine.

Le coût est de 96€ pour une année  + 9€ à l’adhésion du foyer rural.

• le 10 juin a eu lieu le spectacle des Ateliers : créations personnelles des élèves, variations 
des élèves du Conservatoire de K-Danse, et groupe Artortho (Orthophonie par les Arts)
• et enfin, samedi 24 juin : le spectacle de la Compagnie K-Del’ : créations et variations 
de tous styles, dansées par le professeur Delphine ZAZACKOWSKI, accompagnée du 
musicien compositeur Tony Daniel et de quelques élèves. Le clip «J’ai Peur» de Tony 
Daniel (visible sur Youtube) y a été par exemple présenté en live. 

Une fin de saison riche en spectacles et en émotions pour K-Danse : 
• les élèves du Conservatoire de K-Danse ont présenté leur examen. Tous 
sont reçus dans le niveau supérieur avec la mention B, B+ ou encore A.
• le spectacle de tous les groupes de K-Danse a eu lieu les 3 et 4 juin, au 
hangar Strabach transformé en salle de spectacle. La ballet Coppélia y a été 
présenté dans son entier, puis des chorégraphies indépendantes sur le thème 
Rythm and Jazz.

Les inscriptions pour la saison prochaine sont déjà en cours, pour les personnes de 
tous âges (3-99 ans) et de tous niveaux, qui souhaitent s’initier ou renforcer leur niveau, 
en danses jazz/modern’jazz, classique, hip-hop, country ou encore danses de couple 
(rock’n’roll, salsa, valse, tango, …). 

Sandrine ANDRIQUE

Nicolette RUAUD

Isabelle BOURGEOIS
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Dites-le avec des fleurs !
À l’occasion de la Fête des Mères, l’Association de la distraction 
des résidents de l’EHPAD gerbévillois, toujours attentive au bien-
être et au confort des personnes dépendantes, a décidé d’offrir une 
rose à chaque dame ; ainsi, 68 roses ont été distribuées dans les 
chambres par deux membres de l’association le vendredi 2 juin.
Les dames ont été très sensibles à ce geste et ont remercié chaleureusement 
l’Association. 

Jean-Marie BOSSU

Les Amis de l’Orgue

Distraction des résidents de l’EHPAD

Le 16 avril, nous avons invité la Guériotte, une chorale de Baccarat 
déjà venue 2 fois en concert dans notre église, une valeur sûre !
Le public, venu nombreux, a apprécié le programme très varié 
que les choristes, sous la direction de Chantal Corrette, nous ont 
proposé. Un florilège de chansons de Sardou, de Goldman, de 
Cohen, de Léo Ferré, mais aussi des chansons populaires et des 
extraits d’oeuvres religieuses ont ravi les auditeurs.
Le concert s’est achevé avec le concours du public, la chef de 
choeur ayant fait répéter une formule reprise avec le choeur et 
accompagné au djembé. 

Le dimanche 27 août à 16h orgue 
et trompette avec Cécile Bohlinger 
et Patrice Lerech

le dimanche 8 octobre à 16h orgue 
et violon avec Frédéric Mayeur et 
Jehanne Goethals-Strepenne

Nous vous attendons nombreux pour 
partager ces moments musicaux. 
Participation libre.

Jeanne-Odile HAGNIEL

Nos prochains concerts mettront en 
valeur l’orgue Cavaillé Coll en duo 
avec des instruments :
Le dimanche 2 juillet à 16h orgue 
et flûtes à bec et csakan.

Roland Lopes à l’orgue Catherine Wohlhuter aux différentes flûtes

Le 14 mai, SOS Gerbéviller était présent à la foire de l’escargot. Nous 
proposions à la vente des pulls enfants tricotés main, des poupons, des petits 
gâteaux maisons, des objets et des bijoux africains bien sûr.
Le 4 juin, nous avons participé au vide grenier organisé par Familles Rurales. 
La météo étant très favorable, nous avons accueilli des visiteurs tout au long 
de la journée dans notre emplacement très apprécié par tous.
Les recettes de ces manifestations vont nous permettre  d’aider nos protégés 
du Burkina Faso et du Sénégal dans leurs projets.

Andrée, Martine et toute l’équipe

SOS Gerbéviller
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Comité des fêtes

La 32ème édition de la Foire à l’Escargot fut un véritable succès : le beau temps était de la partie, la foule était 
présente, aussi bien sous le chapiteau pour la dégustation des gastéropodes que dans les allées pour faire des affaires 
auprès des 80 commerçants ambulants qui ont remercié les membres du Comité des Fêtes pour leur accueil du matin 
avec café et croissants.
Les plus jeunes ont pu s’amuser sur les nombreux manèges installés derrière l’église. Les Libellules de Damelevières 
ont fait le spectacle lors de l’inauguration tandis que l’orchestre ODY’C et la chanteuse locale, Adèle, ont mis une 
formidable ambiance tout au long de l’après-midi !
Auparavant, sur le podium, le Président, Dominique Papirer, remerciait les nombreux bénévoles qui œuvrent avant, 
pendant et après la manifestation, qui n’aurait pas lieu, sans cette grande mobilisation. Il a également remercié la 
mairie de Gerbéviller et les autorités présentes ce jour-là.
Rendez-vous est pris l’année prochaine, à la mi-mai, pour fêter à nouveau les escargots ! 

Une nouvelle fois, les festivités du 13 juillet ont connu un beau succès.
La place de la Mortagne était noire de monde ; toutes les personnes présentes 
ont pu se restaurer grâce aux bénévoles du CDF.
La pêche aux canards, le tir à la carabine et aux fléchettes et les glaces à 
l’italienne ont fait le bonheur des petits et des grands qui ont pu danser jusqu’à 
1 heure du matin, aux sons des musiques populaires, du DJ Philippe.
La soirée était ponctuée d’un magnifique feu d’artifice offert, comme chaque 
année, par la municipalité.
          

Pour le Comité des fêtes, Pascal LAURENT

Fête Nationale 
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De la même manière, le comité a le 
plaisir d’enregistrer depuis plusieurs 
semaines, l’adhésion de jeunes 
collégiens de Bayon et de Gerbéviller. 
Tous ses membres, le Président en 
tête, sont ravis de les accueillir et 
pressés de pouvoir les associer aux 
différentes actions. 
A noter que le samedi 8 juillet à 10h30 
à la salle des fêtes de Froville, se 
tenait la Réunion Annuelle du Comité 
pour faire le bilan de l’année 2022.

Chorale chanteraine
Raté ! Ce fut un rendez-vous manqué !
Le 2 juin dernier, Chanteraine a donné son concert 
annuel à la Chapelle des Arts, aux trois quarts vide !
Durant plusieurs mois les choristes ont répété avec 
assiduité, avec leur chef de chœur Monique Pierrot. Ils 
avaient concocté un programme varié et ils espéraient 
voir la salle comble...
Les Gerbévillois sont-ils à ce point indifférents au 
chant choral ? Le dernier bulletin municipal avait 
pourtant annoncé ce concert. 
Bref, nous sommes déçus, mais la joie de chanter est 
plus forte et nous chanterons encore mais peut-être 
ailleurs...
En revanche, les auditeurs présents ont été 
enchantés, les applaudissements nourris pour le 
duo piano-flûte de Jean-Michel et Dominique, duo 
qui s’est transformé en trio avec Adèle et sa voix 
enchanteresse pour «Mistral gagnant» de Renaud et 
«il est trop tard» de Moustaki.
A savoir que, lors du concours «Passion Show» le 3 
juin dernier à Mirecourt, Adèle accompagnée par une 
danseuse a obtenu la seconde place en interprétant 
«Voilà» de Barbara Pravi.

La fin du concert a permis à l’assemblée de répéter une 
courte formule et de se joindre au choeur. Cela donnera peut-
être envie à quelques-uns de rejoindre Chanteraine ?
Alors RDV en septembre le mardi de 20h à 22h au 
Théâtre des 3 coups, derrière l’église !
Soyez sûrs que vous y serez bien accueillis ! Vive le chant ! 
Vive la musique ! 
Surtout quand ce plaisir est partagé !!!

Le lundi 8 mai, le Comité Meurthe 
Mortagne Val d’Euron du Souvenir 
Français, était concentré sur son 
objectif de maintien et de transmission 
de la mémoire. À l’occasion de la  
célébration de la fin des combats de la 
Seconde Guerre Mondiale en Europe, 
il était présent sur les trois secteurs 
(Bayon, Blainville, Gerbéviller) 
pour participer aux différentes 
commémorations organisées  par les 
communes. Grâce à ses adhérents, 
le Comité a participé aux cérémonies 
dans pas moins de neuf communes 
(Barbonville, Bayon, Blainville-sur-
l’Eau, Charmois, Damelevières, 
Gerbéviller, Magnières, Moyen, 
Vigneulles).

Les trois drapeaux ont été portés par 
le nouveau porte-drapeau officiel du 
Comité, Léandre BERODIER, et par 
des jeunes collégiens ou lycéens. 
De plus, sur les trois secteurs, les 
établissements scolaires étaient 
associés aux cérémonies. A Bayon, 
où les élèves de la Classe Défense 
du collège étaient encadrés par leur 
enseignant E. MATHA. A Blainville, où 
le chœur composé de très nombreux 
élèves de l’école primaire ont repris 
le symbolique Chant des Partisans 
d’une manière très émouvante. À 
Gerbéviller, où, une fois de plus,  le 
groupe Chemin de Mémoire était 
présent autour de Mme WALTER, 
Principale du collège.

Souvenir français

Emilien DEMESY

Les membres du Bureau Élargi ont 
répondu présents pour porter haut 
les couleurs du Souvenir Français, 
remplir sa mission et faire vivre sa 
devise « À nous le souvenir, à eux 
l’immortalité ».

Comme souvent avec le SF, toutes 
ces cérémonies ont laissé une grande 
place à la jeunesse. 

Tout cela offre, si certains en doutaient 
encore, des preuves du dynamisme 
et du renouveau du Comité après 
les difficiles années du Covid, mais 
aussi du fait que les jeunes de tous 
âges ont tous leur place au sein du 
Souvenir Français. 
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Après une première édition de la fête de la musique 
qui avait déjà été une grande réussite l’année dernière, 
l’Amicale des Sapeurs-Pompiers de Gerbéviller a récidivé 
samedi 24 juin au centre de secours du Village.

Bien sûr, la date avait été encadrée dans le calendrier 
2023, de plus nous avions fait le bilan de l’année 
dernière pour nous améliorer et la météo était une 
nouvelle fois au rendez-vous. Néanmoins, il nous aura 
fallu tenir la pression jusqu’au bout (sans la boire) car 
nous étions attendu au rendez-vous par les Gerbévillois 
et les habitants des communes voisines qui avaient soit 
passé une bonne soirée l’année dernière soit en avaient 
entendu parler et ne comptaient pas rater l’événement 
cette année.

Nous avons gardé les fondamentaux de 2022, un chef 
de centre qui fait tourner le jambon à la broche et vous 
le sert avec une sauce gourmande, un adjoint qui, bien 
que blessé pendant les préparatifs, a assuré la musique 
et l’animation pendant toute la soirée. Une équipe de 
bénévoles surmotivés pour vous servir toute la soirée, des 
frites croustillantes, des américains aux petits oignons et 
des boissons désaltérantes (certaines plus que d’autre) et 
enfin, le groupe de musique Rock’n’box venu tout droit de 
Pont-à-Mousson pour mettre le feu.

« Ils ne savaient pas que c’était impossible alors ils l’ont fait » Mark Twain
Amicale des Sapeurs-Pompiers 

Mentions spéciales pour la bière blanche aromatisée à 
la framboise et pour les crêpes. Si les adultes n’ont pas 
pleuré le manque de ce nectar et ont jeté leur dévolu sur la 
bière blonde, l’Amicale des Sapeurs-Pompiers s’excuse 
encore auprès de cette petite fille qui n’a pas pu avoir sa 
crêpe au nutella à 23h30 malgré la réalisation d’une pâte 
à crêpes minute en cours de soirée. Nous n’avons pas 
vocation à faire pleurer, promis, ça ne se reproduira plus.

Enfin même si ce n’est plus une surprise, nous avons pris 
soin de danser, non pas une, mais deux chorégraphies 
cette année dont le flashmob de l’école que les enfants ont 
pu partager avec nous. Grand moment de partage.
Merci à tous pour votre présence, nous avons passé une 
très bonne soirée et nous aimons à penser que c’était 
réciproque. Nous avons déjà de nouvelles idées pour 
l’année prochaine, alors rendez-vous le 22 Juin 2024 
pour la 3ème édition de la Fête de la Musique organisée par 
l’Amicale des Sapeurs-Pompiers de Gerbéviller.
PS : Merci aux bénévoles Non Sapeurs Pompiers qui ont aidé avant, pendant et après la soirée, ainsi qu’au comité des fêtes de Gerbéviller pour le matériel chaud et froid, nous 
leur devons clairement à tous la réussite de cette soirée enflammée.
PS2 : Les recettes de la soirée seront utilisées par l’Amicale pour les activités sociales de l’année (Arbre de Noël, viennoiseries les jours de manœuvre, participation à des sorties, 
etc) tout ça pour fédérer encore un peu plus ce groupe que vous pouvez bien entendu rejoindre à tout moment.
PS3 : Certains habitants ont pu relever des activités étranges le samedi 1er juillet autour de la caserne ou encore du Château de Gerbéviller, patience, vous découvrirez bientôt 
l’objet de toute cette animation.

Le bureau de l’amicale.
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Après le marché d’été, L’AMAP* des 
rives de la Mortagne reprend ses 
distributions en septembre au local 
situé à côté de la salle des fêtes. Le 
lundi soir, de 18h à 19h, n’hésitez pas 
à venir rencontrer les producteurs (de 
légumes, viandes, fromages, miel, 
œufs etc) et les adhérents de l’Amap.

AMAP des Rives de la Mortagne

Club de Tennis

Écran total

©Ludmilla Cerveny / Exposition « Elles cultivent »

L’AMAP est aussi partenaire de l’exposition de photographie de Ludmilla Cerveny 
« Elles cultivent » et des animations associées (détaillées dans le tract glissé 
dans le bulletin). Vous pourrez déguster nos produits à l’ouverture de l’expo le 
vendredi 22 septembre à 11 h et à la fiesta finale le 25 septembre, de 18h à 20h.

Nouveau projet ! Une épicerie 
itinérante en zone rurale « Graines 
d’essentiel » pourrait s’installer à 
proximité un lundi par mois, pour 
proposer à tous, de très nombreux 
produits vrac et bio, de plusieurs 
entreprises engagées, locales et 
incontournables du lunévillois.

Manger des produits locaux, bio, variés et tout frais ?

* Association pour le Maintien d’une Agriculture Paysanne

- La « Baby fiesta », pour les 0-6 ans  
- Un spectacle de contes pour les tout petits avec Barbara Renaud

- Un spectacle de Théâtre avec la troupe ACTE  
- Le spectacle « Sam et Pat.com » avec Eric Mie et Fabrice Colombero

- L’exposition « Les livres c’est bon pour les bébés » à la maison de santé de Gerbéviller
- De nombreuses interventions à l’école et au collège de Gerbéviller

Les partenaires : Centre Social de la Renardière - L’école - Le collège - Le Territoire Educatif Rural - la CC3M/Multi-accueil «Frimousse» 
La médiathèque municipale de Gerbéviller l’APERS - la médiathèque départementale 54 - Les moussaillons - la Mairie de Gerbéviller

La saison est terminée !! C’est 
presque avec impatience qu’on attend 
la nouvelle ! Elle  débutera le 1er 

septembre  prochain avec l’école de 
tennis et une première compétition : 
les hommes catégorie 35+ et surtout 
sur un site complètement rénové qui 
s’annonce magnifique !!!
Après un printemps et un été 
compliqué, nous entrerons en 
possession de notre clubhouse tout 
neuf !!!
Il a fallu composer sans cette 
construction pendant le 2ème trimestre, 
tant pour l’école de tennis  (comment 
faire avec le matériel ?) Que pour 
le championnat : pas d’abri, pas 
de réfrigérateur pour les boissons 
et surtout pas de toilettes pour les 
compétiteurs !

 Nous avons surmonté ces problèmes : 
Guillaume a transformé son vélo en 
véhicule de transport en y attachant 
une remorque suffisamment grande 
pour accueillir le minimum de matériel 
nécessaire ! Pour les dimanches 
de championnat, la glacière et les 
pains de glace ont fonctionné chaque 
week-end. C’était moins aisé pour les 
toilettes. L’une des entreprises nous 
a permis l’accès à son bungalow et à 
ses sanitaires mais ça n’a duré que 
3 dimanches… Finalement tout le 
monde a bien compris notre situation 
et tout s’est bien passé.

L’été est presque fini, vous avez pu profiter des courts jusqu’à fin août avec 
une licence à prix réduit ! Nous vous espérons nombreux à la rentrée !!

Nelly SENE

Isabelle BOURGEOIS

Festi’Mioches !
Un festival pour voir la vie en grand, entre le 12 octobre et le 12 novembre 2023. Depuis plusieurs années, le collectif 
« Écran total » propose des actions de sensibilisation sur les écrans. Cette année, le collectif met le paquet avec 
« Festi’mioches » des expositions, des spectacles, des ateliers, des rencontres, avec pour objectif de proposer aux 
familles des activités alternatives aux écrans. Au programme, notamment :

Pour toute question ou besoin de renseignements, 
n’hésitez pas à appeler au 06 74 91 64 22,

 Nelly SENE se fera un plaisir de vous répondre. 
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APERS
Mais oui, mais oui, l’école est finie.
Et toute année scolaire se clôture par sa kermesse et sa 
sortie de fin d’année. 
Quelle belle soirée cette fête de l’école. L’Apers, en lien 
avec l’équipe enseignante, a pris plaisir à organiser une 
soirée festive pour les petits et les grands. Ouverture de 
la soirée par les chants ensoleillés des enfants. Pêche aux 
canards, château gonflable, tatouage temporaire, jeu de 
réflexion ont ensuite animé la cour de l’école. 

Les bénéfices des animations organisées par l’apers, 
comme cette soirée, ont pour objectif de participer aux 
financements de projets avec l’école.
Pour cette année, entre autre, une journée à fraispertuis 
pour une majorité des enfants du groupement scolaire. 
Par chance, la météo a permis aux enfants de profiter au 
maximum de toutes les attractions proposées. 
Pour continuer de partager ces bons moments, n’hésitez 
pas à nous rejoindre l’année prochaine !

Les paninis préparés et servis par les bénévoles furent l’occasion de se poser un peu, avant de poursuivre sur une 
soirée dansante. Merci à tous, d’avoir été présents, de nous avoir aidés, de vous être amusés. 

Jérémie Hernandez

L’équipe de Just ‘être 

Nous avons pu constater qu’un 
nombre important de mégots jonchent 
le sol…
Ça n’a l’air de rien, mais un mégot 
met environ 2 ans à se décomposer !
Les enfants ont alors pu prendre 
conscience de l’importance de 
respecter la nature davantage.
Après cet effort, les enfants ont pu 
bénéficier d’un goûter offert par la 
mairie.

Just ‘être 
Avec l’arrivée du printemps et de 
ses températures agréables, nous 
prenons plaisir à proposer des 
activités et des sorties en extérieur.

Une première balade à vélo a eu lieu 
le jeudi de l’Ascension.
Ce fut une réussite.
Les 2 roues «à jambes ou à moteur»  
et leur pilote ont répondu présents. 
Et c’est un groupe d’une dizaine de 
personnes qui a sillonné les routes 
de notre si belle campagne.

Ce n’était pas une course, mais 
bien une balade contemplative et 
méditative, rythmée par des activités 
diverses et variées : méditation, 
étirements, pique-nique et goûter...
Cette activité sera proposée à 
nouveau dès que possible.

Nous avons pris plaisir également 
à mener un projet en collaboration 
avec l’école de la Mortagne, avec le 
soutien de la mairie.

Enfants, instituteurs, parents, et 
membres de l’association, munis de 
gants et de sacs poubelle ont arpenté 
les rues de la commune.
Ce sont plusieurs sacs de déchets 
qui ont été ramassés.

Nous vous retrouverons avec plaisir 
lors de nos prochaines activités, 
n’hésitez pas à venir à notre rencontre 
lors de la fête des Associations en 
septembre prochain.

L’équipe Just’être
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27D’après les  articles de Daniel Loppion

REVUE DE PRESSE

Yoga et course à pied pour 
Agir-sports en Avril !

Deux activités nouvelles sont apparues 
au printemps à Agir-sports :
Une initiation au Yoga avec Martin 
du Foyer Rural à la Chapelle des 
Arts : postures, yoga des yeux, 
relaxation dans l’imaginaire,... un 
vrai dépaysement pour les nouveaux 
adeptes !
Guillaume, quant à lui, proposait un 
parcours trail avec des obstacles 
naturels, depuis le terrain de tennis, en 
longeant le canal…. jusqu’au Barbé et 
le quai des Vosges. Les enfants furent 
nombreux à y participer !

Les 50 ans de l’Amicale des 
donneurs de sang

Le samedi 10 juin 2023, pendant l’AG 
de l’Amicale des donneurs de sang, 
le Docteur Maryse Morel évoquait 
l’élan de solidarité qui, en 1963, 
préfigurait les collectes qu’on connaît  
actuellement. La Présidente, Edith 
Gassmann, rappelait que, 10 après, 
l’Amicale était déclarée officielle ; elle 
mettait à l’honneur celles et ceux qui 
ont contribué à ce que cette association 
perdure et en particulier Mmes Husson, 
Boulanger et Gérardin.

Quand Archéologie rime avec nouvelles technologies !

Les deux journées européennes de l’Archéologie de juin 2023, furent 
l’occasion, pour la Société d’Archéologie et d’Histoire Locale de Gerbéviller, 
de recevoir des visiteurs au château «Qui Qu’en Grogne» de Moyen.
Ces personnes ont pu découvrir la richesse patrimoniale ancienne 
de la région mais aussi les dernières découvertes et techniques 
modernes mises au service de l’histoire, comme par exemple : faire une 
visite virtuelle du site de Lana avec des images en trois dimensions.
Le Président, Alain Zazadzinski, précisait que ce site intéressait le monde 
universitaire. Avec l’appui des étudiants et notamment d’Audric, également 
membre de l’association, il pourrait affiner ses analyses sur, entre autres, les 
poteries retrouvées sur ce site et offrir une véritable pédagogie aux futurs visiteurs.

Le collège et les Fake News

En mai 2023, les élèves de 4ème du 
collège, entourés de Pef et de Xavier, 
spécialistes délégués du centre social 
de la Renardière, ont appris à décrypter 
les codes qui permettent de déjouer les 
pièges de l’information.

Les Fontaines au régime sec !

Triste constat fait par le Maire : « La 
source qui alimente les fontaines de la 
rue St-Pierre ne fournit plus d’eau en 
suffisance pour les alimenter ! ». Une 
1ère depuis 100 ans !
Les conditions climatiques actuelles 
rappellent que ce bien précieux ne 
coule pas de source !

La valeur éthique du don gratuit 
pratiqué en France a été également 
rappelée.
Quelques chiffres : 263 prélèvements 
l’an dernier et 17 communes qui 
apportent leur soutien à l’amicale.
La prochaine collecte aura lieu le 
vendredi 13 octobre 2023 entre 16h 
et 19h30 au gymnase : vous y êtes 
attendus nombreux !

En juin 2023, est né le numéro 1 
du magazine «C.E.FAKE» (comme 
Collège Eugène François) où l’on 
trouve des rubriques traditionnelles 
illustrées d’images en accord avec la 
notion de fausses nouvelles. Le but : 
que la vigilance soit de mise pour 
vérifier qu’une information douteuse 
soit crédible !
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Infos Canicule

Sans le vouloir, vous pouvez parfois occasionner des gênes à votre voisinage.
Lorsque compréhension et tolérance ne suffisent plus, voici les règles à respecter pour mieux vivre ensemble!

ÉTAT-CIVIL
NAISSANCES

MARIAGES

DÉCÈS

 Marie-Jo REINHARDT

CIVISME & RESPECT

Dès l’apparition des fortes chaleurs, il convient d’observer certaines règles afin que l’organisme, notamment 
celui de la personne âgée, puisse s’adapter à ce brusque changement climatique et à l’augmentation de 
température inhabituelle. La personne âgée doit :

• Mouiller sa peau plusieurs fois par jour tout en assurant une légère ventilation
• Ne pas sortir pas aux heures les plus chaudes

• Passer plusieurs heures dans un endroit frais et climatisé
• Maintenir son lieu d’habitation à l’abri de la chaleur

• Manger normalement : fruits, légumes, pain, soupe…
• Boire environ 1,5 litre d’eau par jour

• Donner des nouvelles à son entourage
Si vous êtes une personne âgée, isolée ou handicapée, pensez à vous inscrire sur le registre que la mairie 
de Gerbéviller ouvre à cet effet ; vous serez ainsi contactée régulièrement en cas de canicule.

Les maitres de nos amis à quatre pattes sont tenus de respecter 
les espaces publics (trottoirs, espaces verts, floraux…) au 
même titre qu’ils respectent leur maison ou appartement.
Certains habitants se plaignent encore que les propriétaires de 
chiens ne ramassent pas les déjections de leurs animaux. Des 
« canisacs » sont distribués gratuitement en mairie. Attention tout 
de même à ne pas jeter les canisacs remplis sur la voie publique !
De plus, des aboiements intempestifs de certains 
canidés nuisent à la bonne entente du voisinage.

Animaux domestiques Pollution

Léon VAUTRIN, né le 7 avril 2023, fils de Brian VAUTRIN et de Amélie PROVIN

Noël PERRIN décédé le 23 avril 2023
Lionnel MIDON décédé le 5 mai 2023
Michel PICOT décédé le 22 mai 2023
Josiane SIMON veuve BEAUJEAN décédée le 25 mai 2023
Marie Thérèse CALAIS veuve DETREYdécédée le 09 juin 2023
Raymond JACQUOT décédé le 19 juin 2023

Mme Emilie GAILLARD et M. L’HUILLIER Jonathan mariés le 10 juin 2023

Les lingettes sont un fléau pour 
les équipements et les structures 
d’assainissement. De par leur 
nature résistante, les lingettes, 
même biodégradables, bouchent 
les réseaux et les pompes mais 
également le branchement des 
particuliers (débouchage à la charge 
des particuliers).

Les travaux de bricolage et de jardinage à l’aide d’outils 
bruyants ne peuvent être effectués 
que sur des périodes limitées :

Les jours ouvrés de 7h à 20h
Les samedis de 9h à 12h et de 15h à 19h

Les dimanches et jours fériés de 10h à 12h

Jardinage & Bricolage
Rappel : le brûlage des 
déchets verts ou autres 

sont formellement 
INTERDITS. Les 

contrevenants s’exposent à 
une amende de 1 500 €. 

110.indd   28 28/07/2023   12:50



29

Éric RUSPINI

SANTÉ & ACTION SOCIALE

Pollution

Samedi 8 juillet 2023 au matin, s’est tenu le forum organisé par la Maison 
de Santé Pluriprofessionnelle de Gerbéviller «Un certain âge ? Restons 
sereins ! ».
L’objectif de cet évènement était d’évoquer la question de l’avance en âge 
et des conditions du bien vieillir. S’appuyant sur le programme ICOPE 
(programme mis sur pied par l’organisation Mondiale de la Santé permettant 
d’évaluer les capacités des personnes vieillissantes pour pouvoir mettre en 
place un plan de prévention), le forum a réuni une vingtaine de professionnels 
de tous horizons (professionnels de santé et du secteur social et médico-
social, représentants d’associations). L’évènement était soutenu par le 
Conseil Départemental, l’ARS et la commune de Gerbéviller.

Les visiteurs ont eu l’occasion d’échanger longuement avec chacun des 
intervenants sur des questions liées à la mobilité, l’humeur, la mémoire, la 
vision, l’audition, la nutrition, la santé sexuelle et l’accès aux droits et aux 
soins. 
À l’issue du forum, visiteurs et intervenants se sont montrés globalement 
très satisfaits de cette matinée et désireux de voir cette action reconduite et 
enrichie, notamment d’ateliers pratiques... 
Les organisateurs de l’évènement remercient les personnes qui sont venues 
à leur rencontre et restent à la disposition des habitants du territoire de 
Gerbéviller.

AUTOUR DE NOUS :  La Grande Brasse 2 l ’Air

JC PICOT

Mission accomplie ! Suite à une proposition de la médiathèque de 
Gerbéviller, l’avion Airbus 20-7, fabriqué par 20 jeunes et 7 adultes à 
Gerbéviller, a bien embarqué les passagers dans l’imaginaire, lors de 
la fête intercommunale « La grande brasse 2 l’air » à Méhoncourt  !

Décollera ? Décollera pas ?

Cet avion a été construit dans 
le cadre d’un chantier loisirs 
jeunes organisé par Jeunesse et 
Territoire, avec la participation du 
Centre Social de la Renardière. 
Un immense merci à Sonia 
Bernard, à notre architecte 
Jean-Luc Marchal, aux jeunes 
participants et aux bénévoles,  à 
la famille Strabach pour le prêt 
de son hangar et à l’association 
Recyclune.

A bord, nos pilotes, les fariconteurs, ont raconté des histoires à une 
centaine de personnes et nous avons même eu la surprise de recevoir 
la visite de Marie Marvingt, illustre aviatrice décédée en 1963 !
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ET SI POUR VOUS

LUNE
DÉCROCHAIT

LA

1, rue du Réverbère • 54300 LUNÉVILLE • Tél. 03 83 89 16 75
graphilun@outlook.fr • www.graphilun.com

Merci aux différents auteurs et rédacteurs 
des articles, aux membres de la commission 

«communication», S. Barthélémy, E. Jouan, Betty 
N’Guyen, Elise Paquotte , Daniel Loppion, J. 

Christophe Picot, P. Morréale, J. Louis Rouyer et 
aux porteurs de ce

 «Gerbéviller Chaque Jour» 
Directeur de publication Noël MARQUIS - 

Directrice de la rédaction : Francine LAURENT 
- graphismes et illustrations Les Créas de Ludow -
- impressions Graphilun 675 exemplaires -dépôt 

légal n° 531 L 1/94 - 3éme trimestre 2023 
pour participer à la rédaction du prochain 
numéro n’hésitez pas à contacter la mairie

S A R L  G A R A G E  B L O S S E

V É H I C U L E S  N E U F S  E T  O C C A S I O N S
R É P A R A T I O N S  T O U T E S  M A R Q U E S
C A R R O S S E R I E

1 8 ,  r u e  d u  G é n é r a l  L e c l e r c
5 4 8 3 0  G e r b é v i l l e r

0 3  8 3  4 2  7 0  5 2
G a r a g e b l o s s e @ o r a n g e . f r Agnès Fleurs

Artisan fleuriste 
Toutes compositions florales

Malgras Ludow
Illustrateur/graphiste

06 27 41 13 57
lescreasdeludow@gmail.com

Les annonceurs

PORTRAIT D’ENTREPRENEUR

03 83 74 45 38

3 rue de la Meurthe 54360 Mont-sur-Meurthe

CSLaRenardiere

Du nouveau à Gerbéviller !
Monsieur David MARC, auto entrepreneur, a ouvert une nouvelle 
boutique en live et vente privée.

Au Bazar & co, vous trouverez des vêtements et accessoires 
féminins, pantalons, tops, sacs, portefeuilles, produits d’hygiène, 
parfums d’ambiance, sprays, cosmétiques introuvables en France.

N’hésitez pas, une seule adresse : Bazar &co sur Facebook 

Jean-Marie BOSSU
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Malgras Ludow
Illustrateur/graphiste

06 27 41 13 57
lescreasdeludow@gmail.com

Ferme de la tuilerie

Vente directe de fleurs, fruits et légumes
54300 Rehainviller03 83 74 02 93

m
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e

H
orticulture

BRASSERIE TUMULTE
19, grand rue

54129 Magnières

www.brasserietumulte.fr
tumulte@brasserietumulte.fr

06 84 77 33 89

Ouvert : mercredi et vendredi de 17 h à 19 h ou sur rendez-vous

Fabrication et vente de bière
Bouteilles et fûts pression

Boulangerie Patisserie Joly
Lundi - Mardi - Jeudi - Vendredi 5h45 - 19h

Samedi 5h45 - 13h / 16h - 19h
Dimanche 5h45 - 13h

Mercredi fermé
03 83 70 97 84

54830 Gerbéviller

EXPLOITATION FORESTIÈRE
	 •	Débroussaillage
 •	Bûcheronnage
 •	Débardage
 •	Sciage	-	vente
 •	Bois	de	chauffage

PASCAL LEHEU
9,	rue	de	l’Ohy	-	54830	Gerbéviller

TÉL. 03 83 42 70 8946 rue de la Fontaine 54830 HAUDONVILLE

06 35 32 10 62

Marianne Coanus
Hypnologue   

‘‘ Praticienne en hypnose ’’
Stress, addictions, traumatismes, ...

06 19 58 90 49
sur rendez-vous

54300 Lunéville
Siret 851 905 174 00013

Marianne Coanus
Hypnologue   

‘‘ Praticienne en hypnose ’’
Stress, addictions, traumatismes, ...

06 19 58 90 49
sur rendez-vous

54300 Lunéville
Siret 851 905 174 00013

Marianne Coanus
Hypnologue   

‘‘ Praticienne en hypnose ’’
Stress, addictions, traumatismes, ...

06 19 58 90 49
sur rendez-vous

54300 Lunéville
Siret 851 905 174 00013
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6 Rue du général Leclerc
54830 GERBEVILLER

contact@proxi-gerbeviller.com
09 66 95 53 12

Résidence
 Jacques Vallin

Rue des écoles 
54830 Gerbéviller

Location :
Studios non meublés

renseignements auprès de la mairie : 

03 83 42 70 33

des légumes BIO, du miel et du pain d’épices, 
des oeufs, de la viande de boeuf et de veau BIO, 
des pommes de terre BIO, de la bière BIO,
des fromages et produits laitiers de vache BIO, 
des fromages et produits laitiers de chèvre, 
de la viande de porc Gascon BIO et d’agneau BIO 
de la volaille BIO, des plantes aromatiques et médicinales BIO,
du pain et de la farine BIO.
 

R e n c o n t r e z 
les producteurs et les amapiens:
L e s  l u n d i s  d e  1 8 H  à  1 9 H

Ruelle du Jard à Gerbéviller

MARQUET FRANCK
Plaquiste, enduiseur, combles 
aménageables, rénovation, neuf, 
cloison sèche, plafond et isolation, 
poses de portes diverses.

Assurance décennale
Siret 539 257 725
7, rue Alfred Renaudin 
54830 Gerbéviller

franckmarquet54@gmail.com
06 11 15 43 56

19 ans 
d’experience

Lundi 14h - 19h
Du mardi au vendredi 
9h - 12h / 14h - 19h
Samedi 9h - 16h
03 83 42 74 16

Coiffure mixte 3, rue du Général Leclerc
54830 Gerbéviller

3 chemin de Falanzé 
54830 GERBEVILLER
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